

蕨市議会だよりナンバー231 2025年9月発行号

今回の表紙のテーマは、魅力いっぱい！みなみちょうづくしです。

蕨市議会では、第10回議会報告会をここみなみちょうの南公民館にて開催いたします。皆様お誘い合わせの上、ぜひお気軽にご参加ください。

また、この機会にぜひみなみちょうへ足を運んでみてください。

蕨市議会広報広聴委員会

電話番号 048-433-7733

FAX番号 048-432-7991

## 7月臨時会

議長を新たに選出

新たな構成で市政の課題に取り組みます！

7月臨時会は、7月23日から25日までの3日間の会期で開催され、2件の市長提出議案を可決しました。

また、大石幸一議長の辞職に伴う選挙が行われ、議長に大石圭子氏を選出しました。さらに、委員会や一部事務組合議会においても、任期満了などにより一部を再編しました。選挙結果や再編された新たな市議会の構成は以下のとおりです。

議長就任あいさつ

議長 おおいし けいこ

この度、7月臨時会におきまして、第58代議長を拝命いたしました。その職責の重さに身の引き締まる思いとともに、真心をもって取り組む所存でございます。

また、公正かつ円滑な議会運営に努めるとともに、市民の皆様の声が確実に届く、信頼される議会、身近な議会の実現を目指してまいります。

私たちは、市民の皆様の代表として選ばれ、その思いを受けて安全で安心して生活ができる蕨市を目指し、日々活動しております。ぜひ、多くの方々に、議会の傍聴や議会報告会に足を運んでいただいたり、録画配信等をご覧いただきたいと思っております。

終わりに市民の皆様のご健康を心よりご祈念申し上げて、就任のごあいさつとさせていただきます。

## 7月臨時会において議会の構成の一部が変わりました

一部事務組合

蕨戸田衛生センター組合議会

みやした なみ すずき しんのすけ

かなまる けんじ しょうの こうじ

やじま さとこ たけした りょう

おおいし けいこ ふるかわ あゆみ

すずき さとし ひき こうじ

## 戸田ポートレース企業団議会

おかだ みきお えのもと かずたか  
とちもと よしかね ほんだ ていこ  
やまわき のりこ こばやし りき  
まえかわ やすえ おおいし こういち

## 議会運営委員会

◎まえかわ やすえ ○ひき こうじ  
かなまる けんじ おかだ みきお  
ほんだ ていこ すずき さとし

## 常任委員会

### 総務常任委員会

◎ほんだ ていこ ○おかだ みきお  
みやした なみ ふるかわ あゆみ  
すずき さとし まえかわ やすえ

### 環境福祉経済常任委員会

◎とちもと よしかね ○やまわき のりこ  
すずき しんのすけ おおいし けいこ  
ひき こうじ おおいし こういち

### 教育まちづくり常任委員会

◎しょうの こうじ ○かなまる けんじ  
やじま さとこ たけした りょう  
えのもと かずたか こばやし りき

## 蕨市立病院建替え整備特別委員会

◎まえかわ やすえ ○えのもと かずたか すずき しんのすけ  
とちもと よしかね ほんだ ていこ すずき さとし

## 広報広聴委員会

◎おかだ みきお ○かなまる けんじ  
みやした なみ すずき しんのすけ  
しょうの こうじ やじま さとこ  
えのもと かずたか すずき さとし

## 議長選挙

おおいし けいこ (わらび未来の会) 13票  
すずき さとし (日本共産党) 4票

えのもと かずたか（無所属） 1票

※委員会の○印は委員長 ○印は副委員長 敬称略

## 7月臨時会 議案の内容

7月臨時会では、「財産の取得」2件について、可決しました。内容は次のとおりです。

### ◆高規格救急自動車の購入

多様な救急現場で迅速かつ的確な救急活動を行うため、消防本部の高規格救急自動車を更新します。心電図や血圧等を監視できるモニターや除細動器、自動胸骨圧迫器をはじめとする高性能な救命用資機材を搭載した車両です。納期は、令和8年1月の予定です。

### ◆水槽付消防ポンプ自動車の購入

消防本部の水槽付消防ポンプ自動車を更新します。火災や交通事故等から生命や身体、財産を保護するため、1,500リットルの水槽や油圧救助資機材等を装備した車両です。

納期は、令和8年3月の予定です。

## 6月定例会

令和7年6月定例会は、6月2日から20日までの会期で開催されました。初日には、市長から市政の報告が行われたほか、市長提出議案1件を原案のとおり可決しました。

3日間にわたって行われた一般質問では、16人の議員が市政の重要課題を取り上げ、執行部の見解を聞きました（5から13ページ参照）。

最終日には、陳情2件を不採択とし、市長提出議案11件を原案のとおり可決、承認して閉会となりました。

## 6月定例会の主な議案の内容

### 一般会計補正予算第2号

6月定例会では、一般会計予算を3億8,411万6千円増額する補正予算案が提案され、原案のとおり可決しました。主な内容は次のとおりです。

### ◆民間留守家庭児童指導室の整備

南小学校区に新たに整備する民間留守家庭児童指導室の内装工事、備品、計器等、整備費用に対する市からの補助金として、1,260万円を計上しています。

### ◆にぎわい交流拠点の整備

令和7年3月に策定した「蕨市仮設庁舎跡地利活用基本計画」に基づき、市役所仮設庁舎跡地を活用し、官民連携による「にぎわい交流拠点（飲食施設、物販施設、広場機能のうち、物販施設、広場機能）」を整備するため、3億4,852万9千円を計上しています。

## 市民会館舞台照明設備改修工事

老朽化したコンクリートホール内の照明器具や調光装置等の改修を行います。

契約方法は、一般競争入札とし、5月に電子入札を行い、その結果、落札した株式会社積田電業社

と、契約金額2億3,058万7,500円をもって、請負契約を締結するものです。工期は、令和8年3月の予定です。

#### 学習者用端末（小中学校）の購入

児童、生徒用端末を一斉に更新するため、端末4,940台等の購入を行います。

契約方法は、埼玉県が共同調達の入札を行った結果、富士電機ITソリューション株式会社と1億9,409万1,612円をもって契約を締結するものです。納期は、令和7年10月の予定です。

#### 丁張跨線人道橋修繕工事委託協定の締結

鋼桁の塗装や床版及び橋面等の補修と併せて、耐震補強を行います。軌道敷内、または、軌道敷に近接した工事であり、東日本旅客鉄道株式会社と11億816万1,693円をもって工事委託協定を締結します。工期は、令和11年3月の完成予定です。

#### 議会中継を実施しています!!

蕨市議会では、インターネットによる本会議の議会中継（ライブ中継、録画放映）を実施しています。ぜひご覧ください。

#### 会派構成が変わりました

会派構成に変更がありましたので、新たな会派構成を紹介します。（◎は会派代表者、敬称略）

わらびみらいのかい 8名

◎まえかわやすえ ひきこうじ

ふるかわあゆみ おおいしけいこ

とちもとよしかね しょうのこうじ

おかだみきお かなまるけんじ

しんしょうかい 1名

こばやしりき

#### 9月定例会の日程 予定

9月3日水曜日 開会

9日火曜日 議案質疑、委員会

10日水曜日 委員会、分科会

11日木曜日 委員会、分科会

12日金曜日 委員会、分科会

22日月曜日 一般質問

24日水曜日 一般質問

25日木曜日 一般質問

26日金曜日 委員会

30日火曜日 閉会

※議会の都合により日程は変更になる場合があります。

広報広聴委員会を開催しました

6月20日 「9月発行号の概要、議会報告会について」

7月25日 「委員長の互選について、議会報告会について」

8月14日 「9月発行号の最終確認、議会報告会について」

令和7年6月定例会、7月臨時会における議案等に対する賛否結果

6月定例会

陳情第5号 「安全、安心の医療、介護の実現のため人員増と処遇改善を求める」意見書を国に提出することを求める陳情

新翔会× 日本共産党○ 公明党× 無所属（えのもと議員）○ 無所属（みやした議員）○ 日本維新の会× 結果不採択

陳情第6号 国に「消費税の適格請求書等保存方式（インボイス制度）廃止の意見書」提出を求める陳情書

新翔会 ※1 下記参照 日本共産党○ 公明党× 無所属（えのもと議員）○ 無所属（みやした議員）○ 日本維新の会× 結果不採択

議案第39号 行政委員会委員等の報酬及び費用弁償支給条例の一部を改正する条例 全会一致で賛成 原案可決

議案第40号 蕨市税条例等の一部を改正する条例 全会一致で賛成 原案可決

議案第41号 蕨市総合社会福祉センター設置及び管理条例の一部を改正する条例 全会一致で賛成 原案可決

議案第42号 蕨市病院事業の設置等に関する条例及び蕨市国民健康保険条例の一部を改正する条例 全会一致で賛成 原案可決

議案第43号 令和7年度蕨市一般会計補正予算第1号 新翔会○ 日本共産党 ※2 下記参照 公明党○ 無所属（えのもと議員）○ 無所属（みやした議員）○ 日本維新の会○ 原案可決

議案第44号 令和7年度蕨市一般会計補正予算第2号 新翔会 ※3 下記参照 日本共産党○ 公明党○ 無所属（えのもと議員）× 無所属（みやした議員）○ 日本維新の会○ 原案可決

議案第45号 工事請負契約の締結について 市民会館舞台照明設備改修工事 全会一致で賛成 原案可決

議案第46号 財産の取得について 学習者用端末一式 小学校、中学校 全会一致で賛成 原案可決

議案第47号 工事委託協定の締結について 丁張跨線人道橋修繕工事委託 全会一致で賛成 原案可決

議案第48号 専決処分の承認を求ることについて 令和6年度蕨市一般会計補正予算第8号 全会一致で賛成 承認

議案第49号 専決処分の承認を求ることについて 蕨市税条例の一部を改正する条例 全会

## 一致で賛成 承認

議案第 50 号 専決処分の承認を求ることについて 蕨市国民健康保険税条例の一部を改正する条例 全会一致で賛成 承認

※1 新翔会 9 名のうち、小林議員○、左記 1 名を除いた 8 名の議員×

※2 日本共産党 3 名のうち、武下議員欠席、左記 1 名を除いた 2 名の議員○

※3 新翔会 9 名のうち、小林議員×、左記 1 名を除いた 8 名の議員○

※4 議案第 42、44、46、48 号については質疑が、陳情第 5、6 号、議案第 44 号については討論が行われました。質疑討論の詳細な内容は蕨市ホームページ「蕨市議会」の「録画放映」からご覧になることができます。

## 7 月臨時会

議案第 51 号 財産の取得について 高規格救急自動車 全会一致で賛成 原案可決

議案第 52 号 財産の取得について 水槽付消防ポンプ自動車 I-B 型 全会一致で賛成 原案可決

※1 議案第 51、52 号については質疑が行われました。質疑の詳細な内容は蕨市ホームページ「蕨市議会」の「録画放映」からご覧になることができます。

## 議会運営委員会 視察報告

○日程 令和 7 年 4 月 22 日

○視察地、調査事項

### ◆茨城県取手市

オンライン議会及び議会改革の取り組みについて

○調査報告

最初に、オンライン議会について、取手市議会では、議会のペーパーレス化及びタブレット端末を用いた採決方法に変更するため、タブレット端末を導入しました。新型コロナウイルスの影響を受けて、オンライン化が急速に進んでいきました。市議会災害対策会議で初めてオンライン会議が開催され、現在では委員会やユーチューブ配信など、幅広く活用されています。

また、オンラインの活用事例として、ハイブリッド型の現地調査や視察が実施されており、提出予定議案については、オンラインで事前説明会を行い、追ってユーチューブで確認することができます。

次に、議会改革の取り組みについては、会議の透明化を目的として、議員向けに会議録速報版をタブレット端末へ掲載したり、市民向けにユーチューブ配信時に字幕表示を導入しています。

また、取手市議会では、意見交換会を実施し、ズームで複数会場にて同時開催しているそうです。さらに、中学生議会の実施は、教育面でも有効な取り組みと評価されています。災害時の議会 B C P では、I C T を活用した災害対応訓練を実施しているとのことです。

取手市議会の議会改革は、今後の議会運営のモデルとして大きな影響を与える可能性があると感じました。今回の視察で得られた知見は、今後の議会改革の参考になるものであり、活発な意見交換の場となっていました。

## 市政を問う！一般質問

6月定例会では、17、18、19日の3日間で16人の議員が市政に対する一般質問を行いました。  
※ 5から13ページでは、会派名及び議員の通称名について、発行日現在の表記で記載しています。

火災を防ぐ充電式電池の捨て方について

ひき こうじ議員（わらびみらいのかい）

議員 適切に廃棄がされないことにより、火災の原因となっている充電式電池の捨て方についてはどのようにうか。

市民生活部長 強い衝撃や圧力が加えられると発熱、発火の危険性があることから「消火器 バッテリー」の区分で、だいだい色のかごにより回収しているほか、一般社団法人J B R Cの協力店に持ち込むことも可能となっている。

議員 かごの表記が分かりにくい。徐々に、分かりやすいかごに変更するよう要望する。

マイナカードの更新と活用について

議員 マイナンバーカード発行開始から10年が経過し、更新手続きが始まっているが、更新状況と手続きの所要時間はどのようにうか。

市民生活部長 健康保険証廃止に伴うマイナンバーカードの新規発行希望者の増加に加え、更新を迎える方と、マイナポイント事業に合わせてカードを取得した方の5年目の電子証明書更新が重なり、窓口は非常に混雑している状況である。カードの受け渡しや電子証明書の更新手続きは、10分から20分程度で済むが、受付までに60分程度かかるケースもある。

議員 待ち時間の緩和対策は検討されているのか。簡単な更新手続きと時間のかかる新規等の手続きを分けて、窓口業務の効率化を進めることはできないか。

市民生活部長 現在、同じ窓口で行っているマイナンバーカード手続きを、今年度は時間のかかる新規発行等の受付を委託し、市庁舎内に特設窓口を設けることや、出張窓口として公民館やけやき荘等へ出向き受付を行うことで、短時間で済む電子証明書の更新手続き等と窓口を分けることを考えている。

議員 ぜひ、対応をお願いしたいと要望する。マイナンバーカードを利用した自治体の「書かないワンストップ窓口」が報じられているが、本市の状況についてはどのようにうか。

市民生活部長 マイナンバーカードのデータを利用する仕組みとは異なるが、職員が来庁者からお聞きした内容を直接タブレット端末に打ち込むことや、転出証明書をスキャナーで読み取ることで受付ができる「書かない窓口」を運用している。

ほかに 「戸籍の振り仮名法制化」等について質問。

市民体育館前の広場（北プラザ）の有効活用について

しょうの こうじ議員（わらびみらいのかい）

議員 北町コミュニティセンターは、有料駐車場が少し離れた場所に設置されていることから、利用者にとっては大きな負担であり、施設正面の北プラザを駐車場として整備できないかという意見

が、多く寄せられている。現在、北プラザは駐輪場としても重要な役割を果たしていることから、「駐輪駐車の両立」として、段階的に駐車スペースの整備を進めることを検討してはどうか。

教育部長 北プラザはイベントスペースのほか、市民の憩いや交流の場であるとともに、日常から駐輪場としても利用されている。改修には相当な費用や期間がかかることから、優先順位等を勘案しながら、研究していきたい。

議員 全面的な整備が難しいのであれば、まずは障害者用駐車スペースを隣接地に設けていただくよう強く要望する。

#### 留守家庭児童指導室のお弁当の配達について

議員 留守家庭児童指導室での長期休業中のお弁当の配達サービスは、保護者の負担軽減だけではなく、子どもたちの栄養バランスの取れた昼食の確保という点でも非常に有効な取り組みと考えるが、本市の見解はどのようか。

健康福祉部長 現在、複数の事業者と調整を行っているところであり、早ければ夏季休業期間、遅くとも冬季休業期間には開始できるよう取り組んでいく。

議員 昨年6月の一般質問でも早期実現を要望している。ようやく実施に近づき、大変嬉しく思う。

#### 市職員の働き方改革について

議員 本市の時差出勤、早出遅出、フレックスタイム制度の導入状況はどのようか。

総務部長 制度導入により、時間外勤務の削減やワークライフバランス向上といった効果が期待できる反面、時間帯によって窓口業務に従事する職員数が減り、住民サービスの低下を招くことや、制度を利用できる部署、できない部署があることで、職員間で不公平感が生じる懸念があることから、今後、他自治体の取り組み状況や事例等を注視していきたい。

議員 制度導入は、職員の利便性向上のほか、優秀な人材の流出防止や職場への定着率の向上、さらには職員のモチベーションの維持、行政サービスの向上にもつながる。前向きな検討をお願いする。

#### 救急要請時のマイナンバーカードの利用について

とちもと よしかね議員（わらびみらいのかい）

議員 「マイナ救急」は、救急搬送時にマイナンバーカードを活用して、患者の医療情報を迅速に医療機関へ共有し、救急医療体制の円滑化、高度化を目指す取り組みであり、今後の地域医療、救急体制に大きな影響を与えると考えられる。本市での現状及び今後の取り組みについてはどのようにか。

消防長 令和7年度の実証事業に、救急車3台の参加が決定しており、おおむね10月頃から開始する予定である。

議員 マイナ保険証所持の有無により、救急活動が変わることはあるのか。

消防長 「マイナ救急」は救急活動の円滑化を図るための1つの方法であり、搬送先の病院の選定や適切な応急処置の参考とするものである。マイナ保険証を持っていない傷病者には、今までどおり、家族からの聞き取りや、本人の状態を観察しながら、救急活動を実施する。

議員 マイナ保険証を提示した場合、読み取ることができる個人情報はどのようか。

消防長 氏名や生年月日、住所、今までに受診した医療機関名、既往歴、薬剤情報等が取得できる。

議員 市民への周知や広報等についてはどのようにうか。

消防長 広報蕨や市ホームページのほか、出前講座や各町会での防災訓練等を通じて、周知に取り組む。また、高齢者と関わりの深い方々への説明等を検討していく。

議員 生命を守る本取り組みは、市民に広く周知を図っていただきたい  
樹木の管理について

議員 市内には数多くの街路樹や公園樹木が存在しているが、剪定及び日常的な管理はどのように行われているのか。

都市整備部長 職員による巡回パトロールや自主管理団体による清掃に加え、専門業者による剪定、消毒等のほか、病虫害の点検作業等を行っている。また、令和5年度からは大木化や老木化等に対応した強剪定や間伐を行っている。

議員 桜や梅等、バラ科樹木を食害する特定外来生物クビアカツヤカミキリの被害の有無はどのようにうか。

市民生活部長 本市での被害は報告されていないが、今後被害地域の拡大が懸念されることから、広報蕨や市ホームページ等で周知を図っていく。

議員 将来に向けた計画的な樹木管理の推進を要望する。

各部の管理栄養士、栄養士による食の支援について

やじま さとこ議員（公明党）

議員 食育や健康寿命の延伸を目的として、フレイル予防や栄養改善に取り組む中で、地域住民に身近な栄養の拠点である栄養ケアステーションに対して、管理栄養士、栄養士の派遣を委託する考えはないか。

健康福祉部長 医療保険課が地域包括支援センターの栄養講座への講師派遣を依頼しているほか、健康長寿課が自立支援型地域ケア会議へのアドバイザー派遣を依頼している。

教育長 派遣に頼らなくても、全ての小中学校で十分な取り組みができていると考える。

議員 和光市にあるN P O法人ぽけっとステーションが運営する「まちかど健康相談室」は、管理栄養士や看護師が常駐し、健康や栄養相談ができるサロンであるが、本市での導入に対する見解は。

市長 第3次わらび健康アップ計画等で、栄養改善は大きな柱として掲げており、先進事例を調査研究し、蕨らしい取り組みを考えていきたい。

ひとり暮らしの高齢者について

議員 身寄りのないひとり暮らしの高齢者は、日常生活のサポート、入院、介護施設利用に伴う保証人確保のほか、亡くなった後の対応等、切実な問題を抱えている。本市の相談への対応と支援状況は。

健康福祉部長 高齢者の相談全般は、地域包括支援センターや健康長寿課が、生活困窮は、生活自立相談支援センターや生活支援課等が対応している。現在、厚生労働省が身寄りのない高齢者等を支える事業を創設する方針を示していることから、今後、国の動向を注視していきたい。

議員 ひとり暮らしの高齢者が、安心して暮らせる環境を構築することが重要と考える。

学校図書館の整備充実について

議員 全国学校図書館協議会の「学校図書館調査」の報告では、令和5年度の図書購入費は平成24

年度と比べ、7万円から10万円ほど減少し、購入数も約100冊減っている。本市は他の分野でICT環境整備の予算が増加しているのに対して、学校図書館の予算だけが据え置きなのはなぜか。

教育長 予算の基準となる充足率が100%を超えていたため、据え置きとなっている。

議員 読書は心を豊かにし、学びの力を育む。子どものうちから読書に親しむ環境を少しでも充実させてほしい。

地域の子どもたちの学習支援に関する問題について

おかだ みきお議員（わらびみらいのかい）

議員 家庭の状況にかかわらず、誰しもが等しく学習の機会を得られる環境を整えることが重要と考えるが、本市での学習支援はどのようか。

教育長 基礎学力向上や学習習慣の定着を図ることを目的とした「わらび学校土曜塾」のほか、学びへの関心やきっかけづくりのため、ミジンコの観察教室やプログラミング教室、陶芸教室等の講座や事業を行っている。

議員 学習塾への通塾支援策を実施する考えはあるか。

教育長 本市では、一定の所得に満たない家庭への就学支援制度や、生活困窮世帯やひとり親世帯を対象とした学習支援事業等により、支援を行っている。通塾支援については、財源確保の点からも課題があることから、今後はニーズの把握や分析、近隣市の動向等を注視していく。

議員 通塾支援に関する保護者等からの強い要望に対して、どのように支援策を講じるか。

市長 全ての子どもたちの学び、成長、未来を支援していくことは非常に大事な取り組みと考える。今、本市で取り組んでいる支援策は継続しつつ、提案の事例の動向を注視しながら、子どもたちの学びを支援できるような取り組みを考えていきたい。

議員 全ての子どもたちに公平な学習環境を提供するために、通塾支援策を検討するよう強く要望する。

マイナ保険証の運用に伴う市民の不安解消と本市の今後の対応について

議員 マイナ保険証の利用が難しい高齢者や障害者等への支援体制はどのようか。

市民生活部長 マイナ保険証での受付が困難な方には、マイナ保険証をお持ちであっても、申請により資格確認書を交付しており、全被保険者に対してリーフレットを送付したほか、被保険者証等の年次更新においても、要配慮の方への資格確認書交付についての周知徹底を図っている。また、70歳以上の国民健康保険加入者でマイナ保険証をお持ちの方には、要配慮者に係る資格確認書の申請勧奨通知を発送することにより、支援に取り組んでいる。

議員 市民がマイナ保険証運用に伴う不安を解消し、安心して診療を受けられるよう要望する。

ほかに 「保育料の負担軽減」「蕨駅西口地区市街地再開発事業に伴う施設の不足と新設計画」等について質問。

ヤングケアラー 若者への切れ目ない支援を

ほんだ ていこ議員（公明党）

議員 子どもだけでなく、18歳以上の若者ケアラー支援に取り組むべきと考えるが、市長の見解

はどのようか。

市長 担当課が複数にまたがっており、各々が連携することになるが、主たる対応はどこが行っていくのかも含めて体制を整備していく必要がある。先行事例を調査し、相談窓口や協議会等に対応できるよう、体制の在り方についても考えていきたい。

議員 さらに若者ケアラーが孤立せずに自身の将来を描けるような支援体制を構築していただきたい。速やかな対応を期待する。

#### 避難所の環境改善

議員 これまで、大規模災害時の避難所環境の改善について、特に TKB（トイレ、キッチン、ベッド）の迅速配備や、「スフィア基準」の導入を訴えてきた。「スフィア基準」に基づく避難所の環境改善についてはどのようか。

市長 ラップ式トイレやテント型集合トイレ、簡易ベッド等の増設を進めてきた。避難所の環境改善と一人一人の備えを車の両輪として進めることで、結果として避難所運営の環境改善につながると思っており、引き続き取り組みを進めていきたい。

議員 いざという時のために、なるべく多くの職員に避難所に触れる機会をつくってほしい。避難所運営協議会への職員参加についてはどのようか。

市長 災害時に、初動対応に当たる職員は、最大限参加できるようにしていきたい。

議員 市民が使用できる防災アプリの導入についてはどのようか。

市長 運用や費用対効果で課題があると感じている。引き続き有意義なものであることを前提としつつ、先進事例をしっかり調べていきたい。

#### 自宅での災害用トイレの備蓄

議員 公助に頼らない自助、共助による、自宅でトイレが使用できるように災害用のトイレの備蓄率向上が重要である。市民に理解いただくための取り組み状況はどのようか。

市民生活部長 これまでも、避難所運営訓練等、各種イベントにおいてトイレの備蓄の重要性を周知している。また、毎年 6 月号の広報紙にチラシを入れて周知を行っている。

議員 行政として様々な知恵と工夫を凝らし、備蓄率向上となるようお願いする。

ほかに 「ギガスクール端末の処分計画」 等について質問。

#### 地域の食育活動場所の整備について

おおいし けいこ議員（わらびみらいのかい）

議員 私が入会している蕨市食生活改善推進会は、今年度、協働提案事業で「ひとり暮らしのごはん教室」を実施。公民館の調理室を利用したが、不備や故障が目立った。利用者と協力して整備、点検を行う必要性はどのようか。

市長 地域での食育の重要な場として、公民館や調理室がより利用しやすい環境として整備できるようしっかりと取り組むことが大事だと考える。

議員 この事業の調理実習はあと 2 回、市内のスーパーマルエツの食育会場を利用する予定だが、これを機に民間活力も利用して食育を推進していただきたい。

#### スポーツごみ拾い（スポごみ）のすすめ

議員 35 年間続いているクリーンわらび市民運動は、参加者やごみの回収量は減少傾向。参加者

は固定化、高齢化している。ごみ拾いをスポーツごみ拾い（スポごみ）の要素を取り入れた、楽しめるイベントにすることへの見解は。

市民生活部長 達成感や爽快感があり、楽しみながら清掃活動を行えることから、より多くの人が関心を持つきっかけになる一方で、町会ごとに活動方法が異なるため、現状の取り組みと円滑に融合できるか、また、町会等の負担増につながる懸念もあるため、調査、研究していく。

発達性協調運動障害（ＤＣＤ）について

議員 DCDは運動機能の発達に遅れが見られ、日常生活や学業に支障をきたす障害で、「不器用な子」「運動が苦手な子」と誤解されやすいが、適切な支援で運動機能の向上が可能とも言われている。教職員や保育士の研修及び相談体制、情報共有等の連携は。

教育部長 教職員は、主に年度当初や夏季休業期間中に各学校で研修を実施。DCDの研修は行っていないが、スクールカウンセラー等、様々な専門職とも連携しているので、今後理解を深めていきたい。

健康福祉部長 令和3年度に公立保育園の職員を対象とした研修の中で、協調運動が苦手な子どもについて学んだ。保育園では、あすなろ学園の巡回相談を行っているほか、保健センターでは、専門的なアドバイスや療育へのつなぎ等の支援を行っている。

議員 研修内容は、民間保育園にも広げてほしい。今回の一般質問で、子どもに接するすべての方々の、DCDへの理解が進むことを願っている。

暮らしと営業を支える物価高騰対策を

すずき さとし議員（日本共産党）

議員 物価高騰など深刻な状況が続くが、暮らしと営業を支えるさらなる対策は。また、国保税、水道料金、下水道使用料の見直しの際、市民生活への物価高騰の影響を考慮すべきと考えるがどうか。

市長 国の給付金に加え、市独自に児童扶養手当を受けている世帯への子ども一人当たり2万円の給付を実施した。また、想定される財源の中でなるべく経費を抑え給付に充てられる事業として、プレミアム付きデジタル商品券事業を進めている。ただ、国でも物価高騰対策が問題になる厳しい状況があり、市民の暮らしを支えるのが地方自治体の一番大事な仕事。今の事業を実施したうえで、その後の物価高騰や暮らし等の状況、国の対策等を踏まえ、さらなる対策も考えたい。

総務部長 国保税等の見直しでは、物価高騰等の影響を踏まえ、急激な負担増とならないよう慎重に検討したい。

議員 高齢者世帯等への民間賃貸住宅家賃助成制度での家賃基準と、助成額等の見直しが必要と考えるが、見解は。

健康福祉部長 契約更新時の家賃の変化等、調査の結果を参考に、必要に応じて見直しを図っていきたい。

議員 国の責任は重大で、物価高騰に伴う生活保護や年金の給付額の引き上げも必要。ぜひ国に要望してほしい。

高齢者の住宅確保支援を

議員 相談、支援体制の整備、居住支援の具体化、不動産事業者との連携等を早期に行う考えはな

いか。

健康福祉部長　国の動向を注視しつつ、市の相談支援体制について先進自治体の事例を調査、研究したい。

戦後 80 年、平和都市宣言 40 周年の平和事業

議員　差別や偏見、分断と対立が広がり、戦争や紛争が深刻化する情勢が続いており、戦後 80 年、平和都市宣言 40 周年という節目の年の意義は特に重要と考える。本市の取り組みはどのように

総務部長　記念式典とコンサートの開催を予定している。市民の平和への願いを結集した平和都市宣言を未来につなぎ、平和を考える機会として多くの方にご来場いただけるよう準備を進めている。

ほかに　「ごみ散乱等への対策」「公共施設のバリアフリー」について質問。

錦町スポーツ広場の利用について

すずき　しんのすけ議員（日本維新の会）

議員　錦町スポーツ広場の利用に当たり、以前、近隣住民から苦情があったが、その後の対応はどのように

教育部長　従来から機会を捉えて注意喚起等、様々な対応を取ってきたが、一部で改善の傾向が見られないことから、試験運用期間を経て、やむなく令和 7 年 5 月からルール違反への対応を強化した。また、施設外へのボールの飛び出しを防ぐため、利用時には市で用意した貸出用のローバウンドボールのみ使用できることとした。なお、ルール変更に当たっては、全ての利用者、団体へ、通知や市ホームページ等で周知を図った上で行っており、さらに、今年度は防犯カメラを設置する準備を進めている。

議員　仮に、錦町スポーツ広場を無料開放するとなると、どのような問題点や課題があるのか。

教育部長　管理人等を配置する場合、管理人室等がないため対応が難しい。また、現状では利用日の 3 日前まで予約を受け付けており、無料開放の決定が直前となってしまうことや、既存団体への利用の影響等が考えられる。

議員　市内にボール遊びができる場所が少ないので、子どもたちが使うことができれば、市民や子育て世代の方々に喜ばれると思う。前向きな検討を要望する。

にぎわい交流拠点の整備について

議員　仮設庁舎跡地をにぎわい交流拠点として進めるに当たり、近隣住民との話し合いや、意見交換等は行われてきたか。

市民生活部長　商店街等の方々へ説明会を開催したほか、パブリックコメントを実施し、「蕨市仮設庁舎跡地利活用基本計画」策定の参考とした。今後、様々な意見を踏まえながら、より魅力的な施設となるよう整備を進めていく。

議員　仮設庁舎跡地を災害対応のために公園にしてほしいとの声があるが、どのように考えるか。

市民生活部長　防災の観点としては、近くに市役所庁舎、避難所として北小学校があるため、災害に対応できる場所はあると考えている。とはいえ、公園の機能の需要も多いため、複合的な利用用途を想定している。

議員　時代に合わせてニーズを取り入れながら、市と市民と私たちも一緒に進めていきたい。

中央第一地区まちづくり事業について

まえかわ やすえ議員（わらびみらいのかい）

議員 駅前通り整備工事のスケジュールはどのようか。

都市整備部長 今年度は基本設計、令和8年度に実施設計、令和9年度以降に整備工事に着手する計画となっている。

議員 拡幅工事される場所で、防災対策の強化として考えていることはあるか。

都市整備部長 地区計画制度に基づき、幅員4メートル以上の道路整備を進めており、建物の不燃化や倒壊リスクの低減等、防災対策の強化につながるものと考えている。

蕨市中心市街地活性化プランについて

議員 新しい中心市街地活性化プランはどのようか。

市民生活部長 前プランの検証や成果を踏まえ、今年度から3年間を計画期間として策定した。3つの基本方針を掲げ、今後も蕨商工会議所や商店街関係団体等との連携を図りながら、各種取り組みを推進していく。

議員 駅前再開発の商業エリアと既存の商店街とをうまくすみ分けて、共存していくことが大事だと考えるが、市の考えはどのようか。

市民生活部長 駅前に新しい顔があり、中山道には古くからの歴史がある。それぞれに魅力があるため、各々の特性を大事にした上で、今後も連携を深めていきたい。

議員 本プランに当たり、市内の回遊性及びにぎわい等について市長の見解はどうか。

市長 駅から中山道までの間に人が集う拠点が幾つかあることで、点と点が結びついて面的なものにしていく出発点として本プランを進めている。日常的に市内外から人が集う場所で、小さいけれど楽しくて元気のあるまちとして、皆さんの意見を伺いながら進めていきたい。

議員 部署をまたいだ事業となるため、庁内連携を含めて、情報共有ができる体制をお願いする。

国民健康保険特別会計におけるその他一般会計繰入金について

議員 国民健康保険特別会計における赤字削減をどのように考えているか。

市民生活部長 収納率向上の取り組み等を通じて、令和5年度までに約5億3千万円の赤字削減を図っており、令和6年度も大幅な赤字削減を見込んでいる。今後も、被保険者の急激な負担増とならないよう慎重に検討を進めた上で、赤字削減に努める。

困難を抱える女性への支援

みやした なみ議員（無所属）

DV（ドメスティックヴァイオレンス）根絶を目指す視点、取り組みを

議員 被害者の相談体制や支援について、配偶者暴力相談支援センターの内容はどのようか。

市民生活部長 平成27年4月に事業を開始し、配偶者等からの暴力に関する相談に応じるほか、被害者の安全確保や自立に向けての支援等を関係各課や関係機関と連携し行っており、市民協働課に設置している。

議員 ワンストップ窓口はどのように機能しているか。市民生活部長相談者の安全面を考慮し、状況に応じて関係する各部署の担当者が相談室へ出向くことで、可能な限りワンストップで支援でき

るような体制を整えている。

議員 市職員等の研修やスキルアップのためにどのようなことを行っているのか。

市民生活部長 県主催のDV被害者支援の実務知識や支援に必要な法制度、DV被害者が受ける心理的影響と支援者のメンタルヘルスケア等、様々な分野の研修や講演会等に参加し、専門知識の習得に努めている。

議員 引き続き研修等を受け、活かしてほしい。

今後は、DV家庭における子どもの困難という点にも目を向けた支援が必要となる。これまで問題提起してきた配偶者暴力相談支援センターやワンストップ窓口、市全体の意識づけ等について、さらに重要になると指摘する。

学生への支援を奨学金制度の在り方

議員 近年、給付型奨学金を求める声が高まっている。本市での実施は難しいと理解しているが、学生を支援する視点を持ち、市独自で特色を生かした個性ある奨学金制度の創設を要望する。市長の見解はどのようか。

市長 奨学金制度はかなりの財政負担になるため、安定的な財源の確保等、ハードルが高いが、現実的に持続可能なことをいろいろな事例を含めて考えていきたい。

議員 「若者の未来は蕨の未来」だと思う。「奨学金」というワードにとらわれず、学生を支援する制度、施策を進めていただきたい。

ほかに 「今後、公衆電話を削減する（NTT発表）計画があるが、災害時の連絡ツールの在り方」等について質問及び問題提起。

エコシティわらびへ 気候変動、地球温暖化対策の推進を

やまわき のりこ議員（日本共産党）

議員 衣類や子ども用品、中学校の制服などのリユースを進めてほしいと思うがどうか。

市民生活部長 今後、子育て、教育の関連部局と連携を図り、効果的で実効性のある取り組みを実施していくをめざす。

議員 衛生センターでの生ごみバケツのたい肥化について、市民の利用状況はどうか。気軽にできる段ボールコンポストの取り組みを進めることはできないか。

市民生活部長 令和6年度が58世帯、587杯分。本市の住宅事情等も考慮しながら、慎重に見極めていく必要があり、調査研究していく。

「子育てするならわらび」子育て支援策の充実を

議員 保育園の不承諾者数と待機児童数は。

健康福祉部長 令和7年4月1日現在の不承諾者数は、0歳児6人、1歳児28人、2歳児2人、3歳児2人の合計38人であり、待機児童数は0人。

議員 留守家庭児童指導室の申し込み者数と不承諾者数は。

健康福祉部長 入室申し込み者数は306人、不承諾者数は新規入室希望者8人、継続希望者59人の合計67人。

議員 南小学校区への増設についての取り組みは。

健康福祉部長 令和8年度、南小学校区に民間留守家庭児童指導室を開設するための整備費につい

て、補正予算を提案。8月中に事業者を決定していく。

議員 学童保育の長期休暇中の宅配弁当について検討状況はどのようか。

健康福祉部長 夏季休業期間から、遅くとも冬季休業期間には事業を開始する。

地域の要望について

議員 ファミリー菜園においてマナー違反が見受けられた場合の注意方法や、対応されない場合の対処方法を明確に実行してほしいがどうか。

市民生活部長 マナー違反への迅速かつ適切な対応を心がけ、適切な管理に努めていく。

議員 たばこの吸い殻のポイ捨てについて、近隣住民はなかなか注意できないという声があるが、看板等の効果的な対処方法は検討できないか。

市民生活部長 看板等の効果的な対処方法の検討は、相談者の意向や現場の状況等を確認した上で、丁寧な対応を図っていきたい。

ほかに 「道路や公園等樹木の安全管理」について質問。

多文化共生社会の推進について

こばやし りき議員（しんしょうかい）

議員 「蕨市多文化共生指針」に基づく4つの基本目標について、令和6年度までの取り組み状況はどうか。

市民生活部長 進捗状況としては、「学びとコミュニケーションでつなぐまちづくり」96.4%、「誰もが暮らしやすい環境づくり」85%、「多様性を活かした地域づくり」83.3%、「地域活性化とグローバル化をはぐくむ人づくり」60%で、全80項目のうち67項目について着手、または実施しており、全体の進捗率は83.8%となっている。

議員 真面目に生活している外国人も多くいる中で、「外国人が増えて不安」といったSNS等による市民の声について、どのように考えるか。

市民生活部長 現時点で外国人に起因する直接的な事件等は確認されていないが、市民の不安解消のため、今年度から青色防犯パトロールカーによる見回りを開始する。

議員 「日本人ファースト」という考え方には、国際的にも一般的な感覚であり、ここ日本でも同様だと思う。今後、本市が目指す多文化共生の方向性についての見解は。

市長 外国の方々には、日本の生活習慣や文化、あるいはルールをよく知ってもらうことが大切である。相互理解により、日本人も外国人も気持ちよく暮らせる地域になるとを考えている。お互いを尊重し、ルールを守るまちづくりを進めるとともに、そうした取り組みや姿勢を発信し続けていきたい。

議員 ごみの出し方や処理方法等、日本の生活文化を伝えるため、ピクトグラムや絵、簡単な文章を使った小冊子を作成し、外国人住民に配布することを提案する。

本市の地方公会計における仕訳処理について

議員 本市で採用している期末一括仕訳のメリット及びデメリットはどのようか。

総務部長 財務書類の作成に携わる職員が少なくて済み、システム改修費用や人件費等が抑えられる一方で、全てのデータを期末に一括で仕訳けるため、一部の職員に業務が集中することが考えられる。

議員 仕訳処理方法を日々仕訳に変更する考えはないか。

総務部長 現状、期末一括仕訳により、滞りなく処理できていることから、引き続き採用していくたい。

ほかに 「クールビズ期間終了後のネクタイ着用」について質問。

2060年頃まで更に気温は上がる猛暑に適応する対策を

かなまる けんじ議員（わらびみらいのかい）

議員 世界の人口は2080年まで増え続け、更に暑い夏が来ることは、確実な未来である。温室効果ガスの削減を目指す「緩和策」に加えて、温暖化に対応する「適応策」が対策の柱である。市民向けの地球温暖化対策設備等設置費補助金においても、他市のように二重窓や省エネエアコンなども補助メニューに加えてほしい。また、公共施設に於いては、照明のLED化や古くなったエアコンの更新など、中期的な財政効率化の観点や、改修工事におけるスケールメリットの観点から計画的な実施が望ましいと思うが、市の見解はどのようか。

総務部長 公共施設の省エネ化を進めることができ、地球温暖化対策や光熱水費の負担軽減に効果的だと承知している。対象施設の改修をまとめて実施することで、材料費や施工費などを抑制できる可能性がある一方で、一括して発注すると一時的に相当な費用負担が生じるため、財源の確保が必要になる。公共施設の長寿命化にもつながるため、改修を計画的に進めていきたい。

議員 一步踏み込んだご回答もいただけた。保育園や学童のエアコンの効きが悪く、改修を望む声がある。省エネ化と併せて対応してほしい。

夢が広がるボール広場のため子どもや保護者の声も大切に

議員 市民公園内に整備予定のボール広場について、多くの人が使いたくなる広場とするために、運用ルールや備品設備について利用者の声を聞く予定はあるか。

都市整備部長 町会や公園自主管理団体、子育て世代の方々などに利用時間や使用可能な用具、禁止事項、管理体制などのルールづくりや、その周知方法、備品設備などについて意見を伺いながら検討していきたいと考えている。

議員 市内には花火のできる場所が1つもない。整備予定の広場はフェンスがあり、鍵がかかる。また、市民公園では予約制でバーベキューを行う仕組みが既にある。例えば、夏場の日曜日限定で管理人に21時迄残ってもらえば、予約制で花火利用も可能かと思う。推定3千万円以上かけて整備する広場である。多くの市民が喜ぶように、花火利用での実証実験を要望する。

ほかに 「市的人事異動の内示時期、人事異動面での配慮、研修」等について質問。

市長タウンミーティング

市民からの意見、要望にどのように対応したか

えのもと かずたか議員（無所属）

議員 4月に市内7か所で行われたタウンミーティングにおいては、多くの市民の参加があり、様々な意見、要望が出された。主なものについて、どのように対応されたか確認させていただく。中央公民館で出された、和室内各所の修繕と、2階のエアコン修理についての対応は。

教育部長 和室の水屋の木製杭、竹製のすのこについては修繕が済んでいる。障子とふすまについ

ては、今年度中に対応できるように手配中。2階のエアコンについても修繕が完了している。

議員 南公民館では、地域のイベントに市役所入口で出店しているキッチンカーの紹介の要望があったがどうか。

市民生活部長 町会長の集まる会議において、資料の配布や周知をさせていただいた。

議員 地域の人が飲食店を出店するのもなかなか難しくなっているので、ぜひマッチングを。また、市民体育館3階アリーナへのエアコン設置の要望も出た。倉庫の扉及びその中の窓を開けて、風通しを良くしていたところ、子どもの転落事故があり、現在、窓が少ししか開かないようになっている。エアコンを設置した場合、どの程度の費用が見込まれるのか。

教育部長 設置方法にもよるが、2億円から5億円程度である。

議員 エアコンの設置に向けた市長の考えは。

市長 この猛暑ではエアコンが必要だろう。今は学校トイレの改修を行っているが、担当職員はエアコン設置の先行事例等の研究を始めている。いつ行うとは言えないが、重視していることはご理解いただければと思う。

肢体不自由の支援級を中学校にも

議員 児童発達支援センターとして戸田市と共同で運営するあすなろ学園が戸田市内にある。本市にもう1つ造ってほしいとの声もあるが、いかがか。

健康福祉部長 児童発達支援センターについては、令和6年度の児童福祉法改正により役割が整理され、地域の中核的な役割を担うと位置づけられ、あすなろ学園が十分に役割を果たしていると考える。

議員 一方で、肢体不自由の支援学級は、北小学校のみで中学校にない。在籍児童の進学という観点からも、中学校にも設置していただきたい。

信頼され期待される市立病院を

たけした りょう議員（日本共産党）

議員 自治体病院を巡っては、「2019年公的病院等424病院再検証要請」が突如として発表され、多方面から大きな反響があり、その翌年、新型コロナウイルス感染症の発生、拡大の下で、改めて概括的に市立病院がどのような対応をもって、地域医療への責務を果たしてきたのか。また、教訓と課題についてどのように捉えているか。

病院事務局長 市民の健康を守るために、新型コロナウイルスの検査にいち早く対応し、以後、発熱外来や感染症患者の受け入れ、ワクチン接種など、積極的に取り組みを進めてきた。感染管理認定看護師の配置をはじめ、今年度からは急性呼吸器感染症の発生状況を把握する医療機関としての役割を果たすなど、感染症への対応に力を注いでいる。

議員 病院経営の改善、持続可能な病院事業に向けた取り組みは、どのように進められてきたか。

病院事務局長 地域の中核病院としての使命を果たすべく、「蕨市立病院経営強化プラン」の下、医師の確保や地域包括ケア病床への一部転換、地域医療連携のさらなる強化、平時からの感染症対応など、持続可能な地域医療提供体制の確保に向け取り組んでいる。

議員 進展する少子高齢化に対する本市立病院の役割をどのように捉え、医療サービスを提供していく考えか。

病院事務局長 今後も産科、小児科については一定の需要が見込まれており、選ばれるまちづくりを進めていく上でも、それは大きな強みになる。超高齢社会においては、地域包括医療ケアを推進し、急性期から回復期、在宅医療や介護との連携に至るまで切れ目のない医療サービスの提供が求められており、こうした「治し、支える」医療に力を注ぐことで、誰もが安心して暮らせるまちの実現を支えていく。

議員 自治体病院にユースクリニック的な意義のある取り組みはできないか。引き続き検討に向けて要望する。

病院事務局長 課題の解決に向けた検討をしていきたい。

議員 病院側の経営努力の過程も含めて、ホームページの活用や整理を含め、市民にそうした情報が重要であると考えるがどうか。

病院事務局長 分かりやすく情報を伝えることは必要であると認識しており、改めて考えていきたい。

議会の傍聴ルールが新しくなりました！

傍聴申込書が住所及び氏名のみの記入でOK

児童及び乳幼児の傍聴 OK

※万が一乳幼児が泣いてしまったときなどは、落ち着いてから再入場していただけます。

ノートPC、タブレット、スマートフォンなどの使用OK

※資料の閲覧や音を発しない措置を講じるなど、会議の妨げにならないように使用していただくことが条件となります。また、撮影、録音、録画、放送などは禁止です。

帽子、コート、マフラーを着用したまま傍聴してもOK

議場及び委員会室は市役所5階です。

傍聴の事前予約は必要ありません。お気軽にお越しください！

第10回 議会報告会を開催します！

同時配信はこちらの二次元コードからご覧いただけます。

また、同じ二次元コードから昨年度の議会報告会の録画配信や、議会ツアーの動画などを視聴することもできます。

10回目となる今年度の議会報告会は、下記の日程、会場で開催します。

当日は『インターネットでの同時配信』を行い、後日『ケーブルテレビ「ウインク」の放送』と『インターネットでの動画配信』をする予定です。報告する内容などの詳細については、決まり次第、ホームページでお知らせいたします。

事前の申し込みは不要ですので、お気軽にお越しください。また、会場に来られない方については、インターネットでの同時配信をぜひご覧ください。

日時 11月15日土曜日 10:30から11:30

場所 南公民館 3階集会室 南町2-23-19

インターネットで同時配信します！

『ケーブルテレビ「ウインク」放送予定』

11月28日金曜日から12月4日木曜日

議会報告会に関するお問い合わせは蕨市議会広報広聴委員会

電話番号 048-433-7733 まで

#### 編集後記

キャベツが千円などとニュースが出てからしばらく経ちました。夏が始まる頃には野菜の値段も落ち着いてきて、我が家では夏野菜カレーを作ることに。ナスやトマトを入れ、小学生の娘に「オクラも入れるよ」と声をかけると「それじゃあお蔵入りになっちゃうよ」との答え。誰が大喜利をやれといったのか。座布団一枚。

6月議会においても、一般質問などを通じて、市民の代表としての議員からさまざまな提案がなされました。市はしっかりと受け止め、実現に向けて検討していただきたいと思います。議員も言いっぱなしで「お蔵入り」とならないよう、その後の状況もきちんと確認する必要があります。「オクラ入り」の夏野菜カレーはおいしかったです。

広報広聴委員会

委員長、おかだみきお

副委員長、かなまるけんじ

委員、みやしたなみ、すずきしんのすけ、しょうのこうじ、やじまさとこ、えのもとかずたか、すずきさとし、おおいしけいこ、ふるかわあゆみ